

15 DE NOVIEMBRE : HECHOS REPRESIVOS Y RELACIONADOS
CON LA REPRESION

1. Este día desde las . horas, comienza un gran operativo en "La Victoria". A esa hora comenzaron a llegar civiles. Con participación de fuerzas conjuntas uniformadas y civiles se allanó la población, deteniéndose a todo hombre mayor de 16 años y menor de 60, desde aproximadamente las 5 AM. Participaron -según versiones recogidas- helicópteros, tanques y decenas de buses, tanto para trasladar a los uniformados como para llevarse a los detenidos que fueron sacados primero hacia el Pozo de La Feria y luego al Estadio Ferroviario. Si se calcula que cerca de 50 buses trasladaban detenidos, la cifra total puede estimarse en varios miles. Luego la mayoría comenzó a quedar en libertad. Las versiones oficiales hablaban de 194 detenidos con antecedentes penales, 13 con órdenes de aprehensión pendientes y 30 "subversivos". Los testimonios sobre el Estadio señalan que en él los tratos a los detenidos fueron diferenciados. Se refiere, asimismo, que en los allanamientos, las fuerzas militares, policiales y de seguridad causaron destrozos en algunos domicilios. Fue cortada la luz y la comunicación telefónica. Al Padre Dubois se le dijo que abandonara el lugar o que no podría salir de su domicilio, cosa por la que optó el sacerdote. En general, pudo observarse un comportamiento diferenciado entre carabineros y CNI, por una parte, y militares y aviadores por otra.
2. Todos los detenidos en el MDP, Bloque Socialista y en los allanamientos a los locales sindicales fueron relegados. Se adjunta lista con nombres y lugares de relegación.
3. Se mantiene sin variación la situación de medio centenar de pobladores detenidos en el Campamento Raúl Silva Henríquez de los que se desconce su paradero.
4. Tanto en San Miguel como en Puente Alta, fueron detenidas personas por la CNI y sus domicilios allanados. Uno de los detenidos era dirigente de una organización de base de derechos humanos, otro dirigente vecinal y otro vinculado a la Pastoral Obrera. En estas detenciones participó un nutrido contingente de agentes armados y con brazaletes. No se sabe donde se encuentran detenidos.
5. 7 estudiantes de Medicina e Ingeniería, detenidos el 13 y puestos a disposición de una Fiscalía Militar, quedaron detenidos por resolución de ese tribunal.
6. Efectivos de Seguridad se presentaron en las oficinas de Ricardo Lagos y procedieron a revisar el lugar. No hubo detenciones. Retiraron algunas especies.
7. Tres personas -el director, un inspector y una persona de un colegio donde estalló una bomba; fueron citadas a declarar a una Fiscalía Militar para el 22 de noviembre; fueron detenidos este día (15) en su trabajo y quedaron reclusos.
8. Oficialmente se informó que 8 estudiantes que permanecían detenidos en Antofagasta fueron relegados.
9. Existen informaciones sobre otras detenciones del día 15, así como de días precedentes. Entre éstos, por ejemplo, se incluyendetenciones en Santa Rosa de Chena. Personal de Investigaciones entró y allanó domicilios de ese sector, llevándose a por lo menos 10 detenidos de una cuadra. Se señala que algunos de éstos tendrían antecedentes policiales.
10. El día 14 fue detenido un grupo de choferes de locomoción colectiva que se encontraban bebiendo en un restorán. Al salir fueron detenidos, por Carabineros, que los acusaron de gritar consignas contra el Gobierno.
11. Sumando las distintas detenciones efectuadas desde la dictación del Estado de Sitio, no menos de 5.000 personas han estado detenidas.

viernes 16, Sabado 17, Domingo 18 y Lunes 19.-

viernes; el siguiente es el panorama respecto al operativo realizado el jueves en La Victoria:

Se estima que hay 300 detenidos en lugares de Investigaciones y de la CNI.

A través de la Vicaría de la Solidaridad se habrían presentado 275 Recursos de Amparo por el CODEPU.

de las personas hasta entonces no ubicadas del Campamento Silva se aclara:

Hay 50 nuevos relegados a Pisagua.

3 puestas disposición de Fiscalías Militares.

11 se suponen libres o con situaciones aún no aclaradas.

Elson Herrera Arcos, dirigente de Comités de Base de la CDH, detenido por la CNI el 15, queda en libertad el 16.

También queda en libertad una de las dos personas detenidas por CNI en Puente Alto.

Los 7 choferes de micros que habrían sido detenidos por carabineros pasan a Fiscalía Militar acusados de ofensas a carabineros. Se dice que cantaban "Y va a caer.." a la salida de un estorán.

Continúan produciéndose detenciones de personas con antecedentes penales en distintos puntos de Santiago.

Busquedas:

siguen las búsquedas de dirigentes poblacionales, algunas personas con antecedentes políticos o dirigentes de izquierda.

En el fin de semana o en los días previos, agentes de civil, algunos de los cuales se identificaron como "investigaciones", así como personal uniformado en otros casos, se presentaron en distintos domicilios.

Entre ellos se sabe de:

Manuel Almeyda Medina, presidente del MDP.

Pascual Barraza, ex ministro del Presidente Allende. (fue el único que se encontraba en su domicilio, enfermo. No fue detenido, pero se le advirtió, sin dejar orden, que permaneciera allí en calidad de arrestado.)

Jaime Insunza, dirigente del MDP. Su madre, despertada a la 1 de la mañana por los agentes pudo ver una orden o lista donde figuraban alrededor de 25 personas en similar situación.

Victor Hugo Castro, poeta de La Legua, quien ya había estado detenido en las redadas previas al 30 de octubre en esa población.

Joselín Alfredo Bublitz, dirigente del Campamento Silva.

Manuel Guerrero Ceballos, presidente de la AGECH metropolitana.

Ricardo Lorca Contador, dirigente de la Población La Legua.

Bernardo Echeverría, dirigente del MDP..

También se sabe de búsqueda de otras personas, vinculadas éstas a la Fundación Missio o a organizaciones populares de la Zona Norte de Santiago.

El 19, la primera Fiscalía Militar encarga reos a 6 personas detenidas en la Población La Legua, acusandolos de participar en el atentado a la Décima Comisaría de Carabineros de la Zona Sur de Santiago.

El mismo día, son dejados en libertad algunos jóvenes -hombres y mujeres- que habrían sido detenidos en días pasados en la población La Pincoya, por funcionarios de carabineros.

Un balance de los detenidos de la población La Victoria a ésta fecha indica que 14 de ellos se encuentra en distintas cárceles. Otros 44 se encuentran en dependencias de la CNI, de Investigaciones o en lugares no determinados.-

Santiago, 19 de noviembre, 1984.-